



BACIA

# COORDINADORA DE LAS ORGANIZACIONES INDIGENAS DE LA CUENCA AMAZONICA

**AIDSEP CIDOB CONFENIAE ONIC UNI**

Perú      Bolivia      Ecuador      Colombia      Brasil

Presidencia - Aidesep  
Los Mochabitos 245 - Of. 201  
Lima 11 - Perú, Telf. 23-5947  
Av. Sr. Eugenio 981  
Sta. Catalina  
Lima 13 - Perú  
Teléfono: 724605

Secretaría - Confeniae  
Apdo. 4180 - Quito  
Ecuador Telf. 543973

## INTRODUCCION:

Hace cuatrocientos años que surgió el mito del fabuloso el Dorado, tierra maravillosa de inusitadas riquezas obtenibles con mucha facilidad. Desde entonces, este mito sigue activando imaginación, y la expedición de Francisco Orellana, que partió de Quito, inició el proceso de conquista de la Amazonía.

Sin embargo, el bosque, las condiciones climáticas y los habitantes originales de esta región rechazaron una y otra vez las incursiones a esta región. Sólo cuando agotaron los recursos en las áreas litorales de la Sierra, se llenaron los espacios, se formaron los latifundios y las comunidades andinas, y éstos a su vez empezaron a expulsar excedentes de población que las industrias son incapaces de absorber, cambiaron las condiciones y la conquista de el Dorado se vuelve cada día una posibilidad más real.

Las primeras incursiones contaron con una tecnología primitiva - fácilmente rechazable. Un pequeño puñado de aventureros que pasaba por la región causaba severos estragos, pero en general en pocos años desaparecía hasta la memoria de su paso. Sin embargo, los medios tecnológicos y humanos han cambiado: La navegación fluvial se facilita por las embarcaciones motorizadas; las carreteras y el transporte aéreo abren el acceso a las regiones más remotas, armados con estos nuevos medios y en búsqueda de los recursos que la Selva esconde, grupos de colonos preparan la invasión de este Dorado. Esta invasión que se avecina, no se compara en nada con las trágicas experiencias del pasado.

La conquista de los territorios amazónicos y la forma de explotación de los recursos por parte de los países de la Cuenca Amazónica, es motivo de alta preocupación para las organizaciones indígenas. Los mecanismos institucionales no siempre están en posición de defender los derechos de los indígenas. Los mecanismos institucionales no siempre están en posición de defender los derechos de los indígenas.

///...



**COORDINADORA DE LAS ORGANIZACIONES INDIGENAS  
DE LA CUENCA AMAZONICA  
AIDSEP CIDOB CONFENIAE ONIC UNI**

Presidencia - Aidsep  
Los Mogauros 245 - Of. 201  
Lima 11 - Perú, Telf. 23-5947

Secretaría - Confeniae  
Apdo. 4180 - Quito  
Ecuador Telf. 543973

...///

- 2 -

Nadie se oponc a la expansión y desarrollo de estos territorios; lo que se exige es que este proceso no se efectúe a expensas de los indígenas, que participemos de los beneficios y se nos ga - rantice la continuidad como pueblos.

El modelo de desarrollo que se está implementando en la Cuenca Amazónica es ecológicamente suicida, errado en cuanto a las formas de asentamiento humano de pequeña propiedad privada que se impulsan, socialmente insostenibles a largo plazo. A pesar de unos cuantos beneficios a corto plazo, la colonización tal como se está implementando, está condenada a ser un fracaso que trasvasará la miseria y los problemas económicos y sociales de las áreas y regiones deprimidas de otras partes del país a la Amazonía. El Dorado puede fácilmente convertirse en uno de los desastres históricos más grandes.

Es necesario y urgente pensar muy cuidadosamente cómo se han de utilizar los recursos de la Selva tropical; con un desarrollo regional y racionalmente encaminado que beneficie a la sociedad nacional y a los indígenas por igual.

Los pueblos indígenas de la Cuenca Amazónica, nos hemos defendido con todos los medios posibles y hemos resistido ferozmente a la invasión de nuestros territorios. Hoy organizados lo hacemos con cada vez mayor claridad. El surgimiento de la conciencia indígena y las organizaciones regionales que reclamamos, la autodeterminación, el control de nuestros recursos, la reivindicación de nuestra propia historia, la defensa de nuestros territorios como símbolo de unidad y de fuerza, la resistencia ante el ataque en contra de nuestras formas de vida es muy real y lo atestigua la existencia de las Organizaciones Indígenas en la Cuenca Amazónica.

///...